

# La Tzoumaz ouvre un Espace nature pour tous

**ENVIRONNEMENT** Après le «Sentier des sens» et la «Maison de la nature», la station de la commune de Riddes inaugure le «Défi de la rivière», toujours à côté du bisse. Un lieu accessible aux personnes à mobilité réduite.

PAR CHRISTINE.SAVIOZ@LENOUVELLISTE.CH

«J'adore venir ici avec ma famille, car c'est aussi accessible pour moi. On peut faire des activités tous ensemble, ce n'est de loin pas toujours le cas», s'enthousiasme Manuel Mascarenhas Goncalves en empruntant le bisse de La Tzoumaz. Ce tétraplégique valaisan, papa de deux enfants, était l'un des nombreux promeneurs présents lors de l'inauguration officielle de l'Espace nature de la station samedi. Un grand moment pour la commune de Riddes qui mène ce projet depuis de nombreuses années. Désormais, en plus de la «Maison de la nature» et du «Sentier des sens» déjà construits il y a quelques années, un espace intitulé «Le Défi de la rivière» agrémenté désormais la balade le long du bisse. «Nous avons eu l'envie de créer des animations au bord de la rivière avec un certain nombre d'activités liées à l'eau», explique Christel Duc, présidente de Riddes.

## Un projet inclusif dès le début

Tout au long du Sentier des sens, les enfants peuvent également participer à différents jeux sensoriels. Et les personnes malvoyantes ont la possibilité de toucher et de sentir les plantes au fil de leurs pas. «Le but de ce projet a toujours été que cela soit accessible à tout le monde, y compris aux personnes en situation de handicap», raconte Jean-Michel Gaillard, ancien président de Riddes qui a soutenu ce projet depuis la fin des années 90.



Manuel Mascarenhas Goncalves, sa femme et leurs deux enfants savourent cette balade le long du bisse de La Tzoumaz. ANTONIN MAUDRY

Le tout premier sentier a été inauguré en 1998 pour un coût de 600 000 francs – dont 300 000 pour la rénovation de deux petits chalets au départ du bisse qui abritent la Maison de la forêt et différentes expositions. Des investissements qui avaient reçu le soutien de subventions cantonales, de la Confédération et l'aide de la Loterie romande.

«Nous avons eu l'envie de créer des animations au bord de la rivière avec un certain nombre d'activités liées à l'eau.»

CHRISTEL DUC  
PRÉSIDENTE DE RIDDES

Depuis lors, la commune n'a pas cessé d'améliorer les infrastructures du lieu, le rendant de plus en plus accessible aux personnes à mobilité réduite et attractif pour les familles. «En trois ans, 400 000 francs, malheureusement sans aucune subvention, ont été investis pour notamment corriger le sentier et le rendre moins pentu», explique Christel Duc.

## Une station qui a de plus en plus de succès

Une manière aussi d'attirer de plus en plus de touristes. L'Espace Nature se montre désormais comme un atout indéniable de La Tzoumaz. Et la station séduit de plus en plus. Entre 2019 et 2020, la station a vu ses nuitées augmenter de plus de 61%. «Certes, une partie est due à toute cette période de coronavirus, mais pas seulement.

«Nous envisageons de développer des jeux en lien avec l'énergie. Mais c'est encore à finaliser.»

CHRISTEL DUC  
PRÉSIDENTE DE RIDDES

C'est réjouissant que les hôtes choisissent notre commune», souligne Christel Duc. Les autorités ne comptent d'ailleurs pas s'arrêter au projet de l'Espace nature. Elles réfléchissent à la création d'une animation supplémentaire. «Nous envisageons de développer des jeux en lien avec l'énergie. Mais c'est encore à finaliser», dévoile encore Christel Duc. En attendant, cet Espace nature, unique en Valais, est prêt à accueillir tout le public. «Je trouve cet endroit d'autant plus incroyable qu'il est en grande partie dans la forêt et que des personnes en chaise roulante peuvent s'y rendre. Alors qu'on sait qu'il n'y a rien de moins accessible qu'une forêt», ajoute Manuel Mascarenhas Goncalves. Même enthousiasme pour Jérôme Bagnoud, président du Club en fauteuil roulant du Valais romand, qui relève que cette installation de La Tzoumaz permet à chaque personne à mobilité réduite de s'y rendre sans devoir se poser mille et une questions d'organisation. «En cela, c'est un parfait exemple d'inclusion.»